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L El que habita al abrigo del 
Altísimo
Morará bajo la sombra del 

Omnipotente.

2 Diré yo a Jehová: Esperanza mía, 
y castillo mío;
Mi Dios, en quien confiaré.

3 Él te librará del lazo del cazador,
De la peste destructora.

4 Con sus plumas te cubrirá,
Y debajo de sus alas estarás 
seguro;
Escudo y adarga es su verdad.

5 No temerás el terror nocturno,
Ni saeta que vuele de día,

6 Ni pestilencia que ande en 
oscuridad, Ni mortandad que en 
medio del día destruya.

7 Caerán a tu lado mil,
Y diez mil a tu diestra;
Mas a ti no llegará.

8 Ciertamente con tus ojos mirarás
Y verás la recompensa de los 
impíos.

9 Porque has puesto a Jehová, que 
es mi esperanza, Al Altísimo por tu 
habitación,

10 No te sobrevendrá mal,
Ni plaga tocará tu morada.

11 Pues a sus ángeles mandará 
acerca de ti,
 Que te guarden en todos tus 
caminos. 

12 En las manos te llevarán,
Para que tu pie no tropiece en 
piedra.

13 Sobre el león y el áspid pisarás;
Hollarás al cachorro del león y al 
dragón.

14 Por cuanto en mí ha puesto su 
amor, yo también lo libraré;
Le pondré en alto, por cuanto ha 
conocido mi nombre.

15 Me invocará, y yo le responderé;
Con él estaré yo en la angustia;
Lo libraré y le glorificaré.

16 Lo saciaré de larga vida,
Y le mostraré mi salvación.

Salmo 91 
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La empresaria María Hilda Saucedo 
Jiménez (Totoy) cuenta su 
trayectoria, su formación, su visión, 

su misión de vida. Una mujer esforzada, 
una mujer valiente, que ha pasado por 
muchas pruebas, donde el Señor le ha 
dado la bendición de seguir adelante. Es 
una mujer que cree mucho en Dios, a 
pesar de las vicisitudes que ha pasado 
en su vida.

Una mujer valerosa, una profesional y 
experta que constantemente se prepara, 
en el área de la decoración y planificación 
de eventos de lujo, porque ese es su 
fuerte.

Porque no hay duda que la formación y 
capacitación es muy importante a la hora 
de emprender y dedicarse a este sector 
empresarial, pero la experiencia hace 
el resto. Y en el mundo de los eventos 
podemos asemejarlo a las horas de 
vuelo de un piloto. Por lo tanto, María 

Hilda ‘Totoy’ Saucedo tiene muchas 
horas al mando de sus aeronaves, los 
salones de Eventos Mary.

Su vida ha sido un torbellino de 
momentos dulces y amargos, pero 
todo valió la pena, el éxito y el dolor son 
parte del paisaje que nos toca sentir y 
apreciar. Se casó con tan solo 16 años, 
sin haber concluido la secundaria, 
posteriormente alcanzó el bachillerato 
en el CEMA. Luego siguió la carrera 
de Ingeniería Comercial. Se graduó 
trabajando paralelamente. También 
incursionó en política. Se desempeñaba 
como estudiante, trabajadora y madre, 
en aquel tiempo su hijo mayor, Fernando, 
la había convertido una madre joven.

“Así fue mi carrera durante muchos años, 
preparándome, leyendo muchos libros 
capacitándome, y descubriendo como 
es el verdadero mundo, viendo todo 
tipo de lealtades, deslealtades, amores, 
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desamores, dificultades, pero siempre 
con la mente en Dios. Que todo lo que 
existe en mi vida no es casualidad, todo 
tiene un propósito. Todo llega a la vida 
de uno para enseñarle algo, cuando uno 
aprende a entender eso aprende a vivir 
la vida de otra forma y aprender amar 
el día a día que uno tiene, para seguir 
adelante”, expresa con toda serenidad.

LA HUELLA DEL DOLOR
Para el golpe que le deparaba la vida, 
nunca estuvo preparada, su segundo 
hijo recibió un diagnóstico desbastador. 
La Sra. ‘Totoy’ se aferró a Dios y luchó 
junto a su hijo Fernando, por un año y 
tres meses y luego soltó al ser que le 
dio la vida agradeciendo al Creador por 
haberlo enviado a llenar de amor su vida 
y dejar grandes enseñanzas.

Con una sonrisa y los ojos llenos de 
brillo, ella afirma: “Cuando amas a Dios, 
él es tan bueno que prepara tu corazón 
y te regala a tus seres amados por un 
tiempo, para poder preparar su partida. 
Hay que estar seguros de algo, uno 
tiene una fecha de inicio y una fecha de 
partida y debes entenderlo. Aunque sea 
tu hijo el que parte, tienes que aceptar 
el propósito de Dios. Considero que la 
parte más dura de ser madre, es poder 
agradecer por la partida de un hijo”.

La Ing. María Hilda es la única hija mujer 
de su familia y confiesa que siempre 
fui muy apegada a su señor padre, lo 
amaba y aún lo adora, a pesar que él 
también se adelantó. Ella lo acompañó, 
lo cuidó y lo honró hasta su último día 
de vida. “Lo único que nos queda de 
los seres humanos cuando se van, es 
el amor que nos dieron y el amor que 
pudimos darles”.

Que todo lo que existe en mi 
vida no es casualidad, todo 

tiene un propósito.
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ADELANTADA A SU TIEMPO
Con los años fue incursionando en el 
mundo deportivo, fue la primera mujer 
que ocupó el cargo de gerente general 
del club Real Santa Cruz. “Fue una lucha 
increíble, porque venía de otro mundo, 
viendo otras cosas, viendo muchos 
libros de economía, libros de política y 
de estadísticas, para pasar al rubro del 
deporte. 

Al inicio no sabía ni cuántos eran los 
jugadores que tenían que intervenir 
en un partido, ni cuantos delanteros, 
ni cuantos defensores, ni cuantos 
medios campistas, pero Dios me dio 
la sabiduría de aprender con mucha 
facilidad”, recuerda esos tiempos donde 
el deporte se adentró en sus venas. En 
sus añoranzas, rememora el tiempo que 
el equipo Real Santa Cruz fue campeón, 
bajo la dirigencia del Dr. Juan Carlos 
Durán Saucedo (+).  

UN PASO DECISIVO
Luego saltó a otro mundo, decide 
ingresar al sector de los eventos, debía 
buscar otra preparación. Tuvo que 
estudiar cómo se manejaban los eventos 
y como tenía que administrarlos. 

De pronto sintió la motivación de las 
decoraciones y fue otro reto, porque 
tuvo que pasar cursos, para aprender 
y poder dar a la gente lo que precisa, 
porque considero que su misión siempre 
ha sido servir. 

“Si uno es servidora, tiene que dar lo 
mejor de sí misma, para dar satisfacción 
al que te contrata, al que busca tu 
servicio, al que te da la confianza; porque 
es lo más difícil, que alguien deposite su 

Que todo lo que existe en mi 
vida no es casualidad, todo 

tiene un propósito.
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confianza en cualquier aspecto de la 
vida, en cualquier profesión, en cualquier 
función que uno desempeñe. 

Hay que apreciar que, si alguien depositó 
la confianza en uno, hay que saber 
responder de la mejor forma posible, a 
pesar de las angustias, a pesar de todo 
lo que vivimos, porque la vida es difícil, 
pero es bella también. 

Uno tiene que aprender a caerse, como 
digo no estuve en el suelo, estuve en un 
pozo, debajo del suelo, desde ahí surgí 
como el Ave Fénix, porque Dios da más 
fortaleza, en la medida que uno cae con 
humildad, y aprende agradecer hasta 
por las caídas, Dios lo eleva a uno por 
ser agradecido y le da más de lo que 
uno imagina”.

EVENTOS MARY
La empresa de eventos nace como 
una inquietud, porque la Ing. María 
Hilda contrataba servicios de eventos 
y al ser tan cuestionadora sobre este 
oficio, se propuso brindarlo, pero con 
calidad y calidez. Ya son 26 años de su 
emprendimiento y gracias a Dios con 
mucho éxito, han surgido muchísimos 
salones, llenos de historias de amores, 
bodas, baby showers y quinceañeros de 
la misma generación. 

Es gente leal con el servicio que  recibió 
en los mejores momentos de sus 
vidas. Por que Mary Eventos colma las 
expectativas de sus clientes siempre.

Uno tiene que aprender 
a caerse, como digo no 

estuve en el suelo, estuve en 
un pozo, debajo del suelo, 

desde ahí surgí como el Ave 
Fénix, porque Dios da más 
fortaleza, en la medida que 

uno cae con humildad.
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En este tiempo y con los años, 
su proyecto ha ido creciendo y 
evolucionando, dándole la razón a la 
Sra. ‘Totoy’. El mundo real, donde hay 
una interacción personal cercana, es 
fuente de momentos emocionalmente 
duraderos y construye relaciones sólidas 
entre profesionales y empresarios. 
Por ello, la experta asevera que nunca 
debemos perder la parte más humana 
del oficio al que nos dediquemos.
 
Ella sienta presencia en todo el país, 
ha viajado muchísimo a La Paz, 
Cochabamba, Oruro y Potosí, porque 
requieren de sus decoraciones, a la 
gente le gusta su estilo para decorar. 
Claro, que, para ello, ha tenido que 
realizar cursos afuera de nuestras 
fronteras, “cada vez que viajo, aprendo 
algo, porque es un mundo nuevo, donde 
tenés que actualizarte, hay que aprender 
a identificar las especies de flores, las 
combinaciones y mucho más”. 
Todo lo hace ella personalmente. Planifica 
y diseña con sus propias manos.
Actualmente, tiene tres salones con una 
capacidad máxima para 200 personas, 
pero hay dos de ellos que pueden unirse 
y caben 1600 personas.

SU NÚCLEO FAMILIAR
Hija de Mary Jiménez y de Lorgio 
Saucedo, ambos fallecidos. Tiene tres 
hijos: Fernando Parejas Saucedo, es 
ingeniero industrial; Diego (+), que es 
su ángel protector y su hija menor, María 
Fernanda Leigue Saucedo, que está 
estudiando Gastronomía, en Lima, Perú. 
Ella los califica como buenos hijos, sanos 
y llenos de valores.

Hija de Mary Jiménez y de 
Lorgio Saucedo, ambos 

fallecidos. Tiene tres hijos: 
Fernando Parejas Saucedo, 

es ingeniero industrial; Diego 
(+), que es su ángel protector 

y su hija menor, María 
Fernanda Leigue Saucedo.
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Este círculo lo completan sus nietos, 
Juan Diego y Fernandito, que la 
acompañan y son su nueva fuerza para 
seguir adelante.

PROYECTOS
Siempre con la mentalidad positiva, llena 
de energía a pesar de cada sinsabor o 
problema de salud que le toca superar. 
Vivió en carne propia una mala praxis, 
tuvo una nueva cirugía para estabilizarse 
y recuperar la movilidad de su extremidad 
superior, en el exterior subsanaron ese 
impase, y cuando las preocupaciones 
disminuyeron y las lágrimas secaron, ello 
se recompuso, para seguir en la faena.
 
Disfrutó de ese tiempo de quietud 
y tranquilidad, porque todo tiene un 
propósito en la vida, de la mano del 
Creador, se ocupó de ella, se atendió, 
descansó, puso pausa al trabajo intenso, 
porque se cataloga como una trabajólica 
empedernida, a eso, atribuye su éxito. 
Pero hay que parar y respirar, para 
recobrar impulso. Este tiempo, le sirvió 
para eso.

“Mis proyectos, son mis tres salones, 
tengo la empresa de alquileres, mesas, 
sillas y manteles. Tenemos todo lo que se 
necesita para un evento, absolutamente 
todo. La quinta la estoy usando para 
descansar, no para eventos sociales, 
porque es un lugar que he decidido 
mantener para mi espacio. Hoy, 
considero que la vida no es solamente 

Disfrutó de ese tiempo de 
quietud y tranquilidad, porque 

todo tiene un propósito en la 
vida, de la mano del Creador, 
se ocupó de ella, se atendió, 

descansó, puso pausa al 
trabajo intenso, porque se 

cataloga como una trabajólica 
empedernida, a eso, atribuye 

su éxito. 
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trabajo, trabajo y trabajo, hay que darse 
un tiempo para uno”, son palabras que 
reflejan el aprendizaje de cada piedra 
y cada rosa que le puso la vida en su 
camino.

“Me siento muy agradecida con Dios 
con todo lo que he logrado, en todos 
los rubros que he ingresado me ha ido 
muy bien. Entonces estoy tan feliz en mi 
estado. Ahora quiero viajar un poco más, 
darme tiempo para mí, sin descuidar de 
la parte empresarial, porque no podría 
vivir sin trabajo, pero voy planificar más 
recreación”. 

SU ESENCIA 
Su nombre y sello es garantía de calidad, 
Eventos Mary es sinónimo de María Hilda 
‘Totoy’ Saucedo Jiménez y viceversa. Ella 
ve plasmada su esencia en cada evento 
y la llena de satisfacción, porque ese 
mundo, para ella es espectacular.

Con la autoridad que le da haber 
recorrido cada paso a conciencia, se 
atreve a aconsejar a las féminas que 
no se siente capaces de emprender y 
superar las pruebas del Señor. 

“Pienso que uno le concede a la 
depresión entrar en su vida, queridas 
mujeres, no permitan eso. En el momento 
que sientan que están cayendo, busquen 
alguna alternativa, busquen un buen libro, 
una buena música, una oración, salgan, 
o sea no se refugien en la depresión. 
La depresión entra porque le damos el 
espacio. Luchen, ‘las guerreras de Dios 
no pueden entrar en depresión’, tienen 
que salir adelante. Siempre tenemos algo 
que nos apasiona, agárrense de eso y 
no dejen que ese mal sentimiento las 
cubra”, finaliza esta gran mujer, ejemplo 
de tenacidad, perseverancia y mucha fe.

Su nombre y sello es garantía 
de calidad, Eventos Mary 

es sinónimo de María Hilda 
‘Totoy’ Saucedo Jiménez y 

viceversa.
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Cecilia 
Hurtado 
Peredo

Una joven 
empresaria 

dedicada al 
mundo de los 

negocios

GALARDÓN 
A LA EMPRESARIA
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Desde temprana edad, Cecilia 
ha sido testigo del esfuerzo y la 
dedicación de sus bisabuelos, 

abuelos y, sobre todo, de sus padres, 
Erwin Hurtado Paz y Norma Peredo 
de Hurtado. Cada uno de ellos dejó 
una huella imborrable en su corazón, 
transmitiéndole valores de trabajo arduo, 
integridad y solidaridad. Junto a sus 
hermanos, Erwin, Fernando y Antonio 
Hurtado Peredo, continúa el legado 
familiar al frente de HP Medical, una 
empresa que sus padres fundaron en 
1980.

La historia de HP Medical es conmovedora 
y motivadora. Tras un accidente que 
puso en riesgo la vida de su hermano 
Fernando, quien enfrentaba un estado 
delicado de salud, Erwin y Norma se 
vieron forzados a trasladarlo a Estados 
Unidos en busca de atención médica. 

Durante este proceso, descubrieron 
con preocupación la escasez de equipo 
y suministros médicos en Bolivia para 
situaciones de emergencia. Impulsados 
por el deseo de evitar que otras familias 
bolivianas enfrentaran una situación 
similar, decidieron actuar. Con dedicación 
y esfuerzo, consolidaron HP Medical, 
una empresa destinada a ofrecer a 
los bolivianos productos y tecnología 
médica de alta calidad. Desde entonces, 
la misión de HP Medical ha sido clara: 
ser una empresa líder e innovadora con 
valores familiares, dedicada a salvar 
vidas y aliviar el dolor con una profunda 
vocación de servicio.

La innovación está arraigada en el 
ADN de HP Medical. Cecilia, junto 
a sus hermanos y al equipo de la 
empresa, trabaja incansablemente para 
reinventarse y ofrecer lo mejor a sus 

Cecilia Hurtado Peredo, 

una joven empresaria 

dedicada al mundo de los 

negocios, es un verdadero 

ejemplo de determinación 

y compromiso con su país, 

Bolivia. Su pasión por su 

tierra natal y su profundo 

respeto por el legado 

familiar que lleva consigo 

la impulsan a trabajar 

incansablemente cada día.

Norma Peredo de Hurtado, Erwin Hurtado,Norma Peredo de Hurtado, Erwin Hurtado,
 Hijos, Cecilia, Erwin , Antonio  y Fernando Hurtado Hijos, Cecilia, Erwin , Antonio  y Fernando Hurtado
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clientes y a la comunidad en general. 
Para la familia Hurtado Peredo, la salud 
es un valor invaluable que merece toda su 
atención y dedicación. Por ello, buscan 
constantemente innovar en su servicio, 
brindando asesoramiento profesional y 
empático en cada área. Su compromiso 
con la misión corporativa de la empresa 
se refleja en cada acción que emprenden, 
demostrando su profundo amor por su 
trabajo y su comunidad.

Cecilia, nacida en Santa Cruz el 19 
de Marzo de 1984, proviene de una 
reconocida familia cruceña caracterizada 
por su arduo trabajo, visión empresarial y 
espíritu emprendedor. Desde temprana 
edad, mostró una determinación 
excepcional y un compromiso innato 
con el éxito. Con una sólida formación 
académica en Negocios Internacionales, 
completada con estudios en Estados 
Unidos, Cecilia ha demostrado su 
capacidad para liderar y destacarse en 
entornos empresariales desafiantes.

Actualmente, ocupa el puesto de 
Directora Financiera en HP Medical, la 
empresa familiar fundada por sus padres 
hace más de cuatro décadas. 

En esta posición, ha desempeñado 
un papel fundamental junto a sus 3 
hermanos hombres y su padre Erwin, 
en el crecimiento y la expansión de la 
empresa, consolidándola como líder en 
el sector médico en Bolivia. Sin embargo, 
su impacto en el ámbito empresarial va 
más allá de HP Medical. Su participación 
en diversos directorios, como Cainco y 
Expocruz, demuestra su compromiso con 
el desarrollo empresarial y económico de 
Bolivia.

Uno de sus logros más destacados fue 
convertirse en la primera mujer en presidir 
la Cámara Americana de Comercio en 
Bolivia (AMCHAM). En esta posición de 
liderazgo, ha abogado incansablemente 
por el desarrollo empresarial y la igualdad 
de género, inspirando a mujeres 
empresarias en Bolivia y más allá. A lo 
largo de su carrera, Cecilia ha acumulado 
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Fundadores de HP Medical Norma y Erwin Hurtado, Fundadores de HP Medical Norma y Erwin Hurtado, 
con el equipo de HP Medicalcon el equipo de HP Medical

Alcaldesa Eva Copa, junto a Cecilia Hurtado, graduando a más de 500 mujeres alteñas, Alcaldesa Eva Copa, junto a Cecilia Hurtado, graduando a más de 500 mujeres alteñas, 
mujeres capacitadas, mujeres renovadas, mujeres alteñasmujeres capacitadas, mujeres renovadas, mujeres alteñas
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 Gustavo Pereyra, Cecilia Hurtado, Hijos: Samara y Adriano Pereyra Gustavo Pereyra, Cecilia Hurtado, Hijos: Samara y Adriano Pereyra
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una serie de logros impresionantes que 
reflejan su dedicación y habilidad para 
alcanzar el éxito en diferentes ámbitos.

Pero su contribución va más allá de HP 
Medical. Junto a su esposo, el arquitecto 
Gustavo Pereyra Foianini, ha construido 
The Landmark Group, un emprendimiento 
que representa el legado que desean 
dejar a sus hijos, Samara (13) y Adriano 
(11). Admirando la capacidad creativa y 
la determinación inquebrantable de su 
esposo, Cecilia ha sido una parte integral 
de apoyo para la creación del éxito de 
The Landmark Group.

A pesar de su éxito profesional, Cecilia 
valora profundamente su vida familiar. Su 
hogar, construido por su esposo Gustavo, 
refleja la personalidad de ambos: cultos, 
informados, inquietos y trabajadores. En 
su espacio de vida, se respira arte, con 
la presencia de obras de arte bolivianas 
y una vista panorámica de Santa Cruz 
de la Sierra que resalta el verdor de la 
vegetación.

A pesar de su ocupada agenda, Cecilia 
dedica tiempo a cuidar su apariencia 
personal y su bienestar físico. Practica 
ejercicio regularmente y se esfuerza 
por mantener una dieta equilibrada. Su 
enfoque en mantener un equilibrio entre 
el trabajo, la familia y el bienestar personal 
es una inspiración para muchos en el 
ámbito empresarial boliviano. En cuanto 
a su estilo personal, Cecilia se inclina 
por lo clásico y moderno, siguiendo las 
tendencias de la moda pero sin depender 
totalmente de ellas. Admira a diseñadores 
nacionales e internacionales y cuida con 
esmero su apariencia, manteniendo una 
imagen de naturalidad y elegancia en 
todo momento.

Cecilia Hurtado Peredo es una líder 
excepcional que ha dejado una huella 
indeleble en su país, impulsando el 
cambio y el progreso con su visión 
y determinación. Su legado como 
empresaria y defensora de la igualdad 
de género seguirá inspirando a las 
generaciones futuras en Bolivia

Cecilia Hurtado Peredo 

es una líder excepcional 

que ha dejado una huella 

indeleble en su país, 

impulsando el cambio 

y el progreso con su 

visión y determinación. 

Su legado como 

empresaria y defensora 

de la igualdad de género 

seguirá inspirando a las 

generaciones futuras en 

Bolivia

DE AMÉRICA26



DE AMÉRICA27



Luis 
Mazzone
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Optimista, entusiasta y visionario, 
el abogado cruceño Luis Ernesto 
‘Lucho’ Mazzone Mayser, cree 

firmemente que la tormenta pasará y que 
vendrán mejores tiempos. Recuerda que 
Bolivia ya vivió otras épocas de crisis 
y que las superó, gracias al trabajo y 
empuje de los mismos bolivianos. Por 
ello es que está apostando a un gran 
y prometedor proyecto urbanístico, que 
ayudará a cambiar la forma de vivir en 
Santa Cruz, con comodidad, seguridad 
y en completa armonía con la naturaleza.

Lucho Mazzone, como se lo conoce en 
el ámbito social, empresarial y profesional 
nació en Santa Cruz, es hijo de Luis 
Enrique Mazzone Roca y de Norma 
Mayser Zarco. Tiene cuatro hijos: Luis 
Fernando, Natalia, Leonardo Mazzone 
Canido, y     Andrés Mazzone Gutiérrez, 
que son su todo, su cable a tierra y el 
motivo para seguir luchando en esta vida.
Luis Ernesto cuenta que se casó 
jovencito, cuando tenía 17 años, y desde 
entonces es responsable no solo de si 
mismo, sino de la familia que formó. 

Destacado abogado que 

desarrolla de manera 

visionaria el proyecto 

urbanístico El Mirador
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En su vida ha trabajado de 

casi todo, por lo que está 

acostumbrado a enfrentar 

diferentes tipos de adversidades, 

por lo que un huracán no lo asusta, 

pues aprendió a enfrentarlos y a 

vencerlos.

En su vida ha trabajado de casi todo, por 
lo que está acostumbrado a enfrentar 
diferentes tipos de adversidades, por 
lo que un huracán no lo asusta, pues 
aprendió a enfrentarlos y a vencerlos.

Cuando era un niño junto a sus padres 
tuvo que vivir en Ginebra (Suiza), donde 
estudió la Secundaria. Terminado el 
exilio volvieron a Santa Cruz y cursó la 
Secundaria en el colegio Marista.

Luego de salir bachil ler estudió 
Administración de Empresas, a nivel 
técnico superior. Luego ingresó a la 
Universidad Gabriel René Moreno, 
donde siguió la carrera de Derecho, pues 

siempre le gustaron las leyes y todo lo 
que se relaciona con la justicia.

Ejerció libremente su profesión y de dio 
cuenta de que hay mucho por hacer 
en el campo del Derecho, además que 
despertó en él un sentido social. 

Trabajó en entidades públicas y privadas. 
En 1988 decide ingresar a la política 
partidaria, formando parte del movimiento 
liderizado a escala nacional por Jaime Paz 
Zamora, y a nivel regional por Guillermo 
Capobianco y Carlos Saavedra.

A la par de la política partidaria sigue 
ejerciendo su profesión de abogado, 
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Cree que la vida social es 

importante, porque permite 

desestresar a las personas y ayuda 

a conocer mucha gente, en una 

sociedad donde las relaciones 

humanas son cada vez má 

importantes y necesarias.

mientras su familia crece, lo que lo llena 
de orgullo.

En su caminar por la amplia geografía 
departamental conoce las necesidades 
de la región y de la ciudad capital, y se 
da cuenta de que una urbe como Santa 
Cruz de la Sierra, que crece a pasos 
agigantados, requiere y merece espacios 
urbanos de primer nivel, donde la gente 
pueda vivir con confort, en completa paz, 
sabiendo que su familia está protegida 
y algo que se tiene que valorar mucho, 
rodeado de la belleza de la naturaleza.
Lucho es una persona que además de 
trabajador y visionario, es amiguero y 
sociable. Forma parte de la comparsa y 

fraternidad Taitas, con quienes comparte 
agradables momentos de esparcimiento. 

Cree que la vida social es importante, 
porque permite desestresar a las 
personas y ayuda a conocer mucha 
gente, en una sociedad donde las 
relaciones humanas son cada vez má 
importantes y necesarias.

Lucho comenta que después de varios 
años regresó, de paseo, a Europa, 
principalmente a Suiza, donde vivió 
su niñez. Dice que fue emocionante y 
reconfortante volver a aquellos lugares 
donde creció, ver como el tiempo pasa 
y hay otros sitios que no cambian, 
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que mantienen su esencia. Regresar 
a aquellos  años de inocencia y de 
crecimiento fue algo que reconfortó 
su espíritu y lo comprometió a seguir 
creciendo como persona, como padre 
que es actualmente.

EL MIRADOR
Luis Ernesto Mazzone decide incursionar 
en el rubro urbanístico. Visualiza un sitio 
donde el ciudadano y su familia puedan 
vivir en un lugar que se pueda parecer al 
paraíso.

Y es así que empieza a desarrollar el 
proyecto urbanístico El Mirador, cuyo 
nombre se debe a que el lugar que 
escogió está unos metros más alto que el 
centro de la ciudad, por lo que se puede 
observar y admirar Santa Cruz de la Sierra, 
con sus edificios, avenidas y parques, es 
decir un verdadero mirador.

Junto a un equipo de profesionales Lucho 
empezó a trabajar en su proyecto, que ya 
empieza a ser una hermosa realidad.

Se trata de un auténtico Club Campestre, 
cuya principal área es el sector 
urbanístico, es decir amplios terrenos 
donde se pueden construir viviendas.

El Mirador está situado a 23 kilómetros 
de Santa Cruz de la Sierra, a donde se 
llega en 30 minutos en auto. Está en 
la comunidad Pedro Lorenzo, sobre la 
carretera a Camiri, en el Distrito 6 de La 
Guardia.

Luis Ernesto Mazzone decide 

incursionar en el rubro urbanístico. 

Visualiza un sitio donde el 

ciudadano y su familia puedan vivir 

en un lugar que se pueda parecer 

al paraíso.
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En El Mirador sus habitantes se 

pueden dar el lujo de respirar aire 

puro y fresco, lo que en el centro 

de Santa Cruz ya no se disfruta.

La topografía es ondulada y su tierra es 
fértil, por lo que está poblada de árboles 
frutales y ornamentales, que hacen que 
este sitio sea un vergel, un paraíso.

Debido a su humedad y frondosa 
vegetación El Mirador tiene unos grados 
menos de temperatura, es decir que hace 
menos calor que en el centro de la capital 
cruceña.
En El Mirador sus habitantes se pueden 
dar el lujo de respirar aire puro y fresco, 
lo que en el centro de Santa Cruz ya no 

se disfruta. La paz, la armonía con la 
naturaleza y el cofort que ofrece El Mirador 
lo convirten en el sitio ideal para vivir con 
la familia. Aquí aún se puede decir que se 
vive ‘bajo el cielo más puro de América’.

Por su trabajo que se proyecta al futuro, 
por su espíritu emprendedor y por amar 
a su tierra es que Editorial Gente de 
América  entregará el galardón al Dr. Luis 
Ernesto Mazzone Mayser al Profesional 
Visionario, en los 30 años de Gente de 
América, ‘Bodas de Perla’.
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LILIANA 
ARAB DE 
MÉNDEZ

“Sin Dios no 
soy nadie y 
no hubiese 

logrado nada 
en mi vida”
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Liliana Arab de Méndez es hija de 
pandino y madre beniana, por lo 
que lleva en su sangre el fuego y 

la intensidad del oriente boliviano. Vive 
en Cochabamba y visita Santa Cruz por 
motivos de trabajo, aunque cree que su 
tierra es donde está su familia, que es lo 
más importante de su vida.

La Dra. Arab hizo que su profesión 
cuadre con sus cualidades y gustos, se 
formó como abogada, se dedica desde 
hace más de dos décadas a las leyes, 
combinó cabalmente esta ocupación con 
el activismo político, para colaborar con la 
propagación de las noticias que alertan a 
la población boliviana, sobre la situación 
social, política y jurídica del país.

Aprendió que de las malas experiencias 
pueden surgir grandes oportunidades 
y volvió a emprender con una nueva 
formación para apoyar a su hijo Charly, 
esta vez en el área de la salud, un poco 
diferente a lo que estaba acostumbrada. 
El menor de sus cuatro hijos se enfermó 
y ella se volcó de lleno a salvarlo. De 
esta dura prueba, ambos salieron 
robustecidos, ella se convirtió en una 
mamá fisioterapeuta, sin título. A su vez, 
Charly, se recuperó y demostró que lo 
que no mata, te hace más fuerte.

¡Fe, tesón, trabajo y esfuerzo! Son 
virtudes que describen a Liliana Arab de 
Méndez perfectamente.
Está casada con el Ing. Carlos Méndez 

Abogada, activista política 

y fisioterapeuta. Las 

circunstancias y embates 

de la vida la obligaron a 

forjarse un nuevo oficio 

de forma particular, en su 

casa, para ayudar a su hijo. 

Este es un testimonio de fe 

y superación.
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Muñoz, fruto de esa unión son Daniel, 
Sergio, Carolina y Charly Jr. Hijos 
ejemplares, educados con buenos 
principios, Daniel, trabaja en la industria 
alimenticia, Sergio, es entrenador de 
soccer, y Carolina, trabaja en una empresa 
que realiza el marketing para Samsung, 
ellos viven en Miami. Mientras tanto, 
Charly, el menor de los Méndez Arab, 
trabaja para la Alcaldía de Cochabamba.

El círculo íntimo de la Sra. Liliana es 
completado por sus dos nietos, Farid que 
cumplirá cuatro años y Francesca, que 
acaba de cumplir tres años. 

TRAYECTORIA
“Siempre tuve vocación de servicio desde 
niña, y la gente que me conoce sabe que 
pueden contar con mi apoyo en cualquier 
circunstancia. He dedicado mi vida a mi 
familia y a formar a mis cuatro hijos que 
son personas de bien. Les enseñé que 
deben luchar por sus ideales y a respetar 
a los demás.

Lo más importante que mis hijos 
aprendieron, es amar a Dios por sobre 
todas las cosas, y ponerlo en primer 
lugar en sus vidas. Porque al atravesar los 
problemas solo Dios nos puede ayudar a 

sobrellevar y encaminar nuestras vidas”, 
expresa al referirse a su historia de vida, 
primero piensa en los suyos. 

Desde muy joven radicó en Estados 
Unidos y trabajó en todas las áreas y 
espacios donde se desenvuelven los 
jóvenes, desde mesera en restaurantes, 
hasta cargos importantes en la industria 
de la aviación vendiendo repuestos de 
aviones, y la industria alimenticia, con 
maquinaria para fábricas y materia prima 
también para la industria petrolera. Así 
Dios le dio diversas oportunidades para 
forjar su carácter.

Por razones de salud de su hijo menor, le 
tocó involucrarse en el área de fisioterapia, 
con todas las ganas y la fortaleza de 
una madre dedicada, para ayudarlo en 
su recuperación motora luego de una 
parálisis cerebral severa. “Esto trajo 
como consecuencia que pueda ayudar 
a otras familias con la terapia en casa. No 
todas las personas saben cómo enfrentar 
el dolor tan grande de ver a un hijo en 
condiciones de discapacidad. 

Dios me guio y pude recibir el milagro de 
que hoy mi hijo es un hombre que superó 
todas las vicisitudes de la vida. No todas 
tenemos la misma situación, pero aprendí 
que debemos aceptar lo que nos toca 
vivir con mucho amor y humildad. Sin 
Dios no soy nadie y no hubiese logrado 
nada en mi vida”, recuerda aquellos años 
difíciles.

VISION
La visión de su vida está dedicada 
enteramente a su familia: “que mis 
hijos sean gente de bien, que sean 
trabajadores honestos y que aporten a 
su país con trabajo y dedicación. A pesar 
de que mis hijos no están en el país, 
ellos tienen muy claro que deben volver 
a Bolivia y plasmar sus conocimientos 
para el progreso del país. Lo más 
importante en mi visión es vivir en un país 
democrático y libre, porque sin estos dos 
componentes ningún país sale adelante”, 
manifiesta con certeza la Dra. Arab.
Sobre el éxito dice que no hay una fórmula 
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para encontrarlo, pero que la disciplina y 
la perseverancia son claves para llegar 
a las metas trazadas, valores que les 
enseña a sus hijos para que pongan en 
práctica en sus vidas, tanto profesionales 
como personales. A todo ello agrega que 
Dios siempre guía su horizonte, y en las 
buenas y en las malas se pone en sus 
manos.

MISION
“Creo que mi misión siempre ha sido 
servir a los demás. Dios nos da diferentes 
capacidades a cada uno y a mí me 
bendijo con el servicio al prójimo.
Sueño con que podamos transmitir a la 
gente joven que Bolivia saldrá adelante 
con trabajo esforzado y que los jóvenes 
tengan el discernimiento que el socialismo 
del siglo XXI, es una falaz mentira que 
lleva los países a la miseria más grande 
comprando conciencias. 

Si Dios me permite, mis proyectos 
son acompañar a mis hijos en sus 
emprendimientos.  Queremos como 
familia trabajar en proyectos inmobiliarios 
en un futuro cercano”.  

EL ORGULLO MÁS GRANDE
El Aeropuerto Capitán Aníbal Arab es un 
aeropuerto de Bolivia que sirve a la ciudad 
de Cobija como su principal centro de 
conexiones con otras ciudades del 
país y del departamento de Pando. Las 
aerolíneas que operan en el aeropuerto 
son: Boliviana de Aviación, Ecojet S.A. y 
Transporte Aéreo Militar (TAM).
Desde 1988, el aeropuerto de Cobija lleva 
el nombre de Aníbal Arab Fadúl, padre 
de la Dra. Liliana, motivo que la llena de 
orgullo y por lo que se esfuerza día a día, 
para dejar su nombre en alto, como lo 
hizo su progenitor.

Aníbal Arab fue el primer piloto y pionero 
de la aviación civil y comercial en la 
Amazonia boliviana. En 1988 dejó de 
pilotear los aviones del Lloyd Aéreo 
Boliviano (LAB), jubilándose después de 
42 años al servicio de la aviación nacional 
como el primer piloto boliviano nacido en 
Pando.
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Patricia AvilésPatricia Avilés
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Patricia Avilés es una cruceña que 
ama la Llajta, rinde homenaje a las 
madres bolivianas recordando “la 

valentía de las Heroínas de la Coronilla, 
mujeres fuertes, valientes y pujantes, 
defensoras de la libertad, de su familia y 
de su pueblo” 

Nos referimos a la cruceña Patricia del 
Pilar Avilés Vargas de Reyes Villa, esposa 
del alcalde de Cochabamba Manfred 
Reyes Villa Bacigalupi.

Dicen que detrás de un gran hombre hay 
una gran mujer; en este caso no está 
detrás sino al lado, caminando firme y 
mirando al horizonte con optimismo. 
Ella es quien apoya y da equilibrio a la 
autoridad edilicia cochabambina, es 
la madre de sus hijos: Ingrid, de 45 
años; Susana Brigitte (+), Mónica Carla 
(+), Erick, de 37; Manfred, de 35; Yesy 
Stefany, de 29 y Marvin, de 27. Quienes 
forman una unida y sólida familia.

Patricia Avilés recuerda que conoció a su 
esposo en la zona de Irpavi, en La Paz. 
Ella visitaba ese barrio y casualmente 
en la serranía del lugar, esa mañana, 
realizaban prácticas los cadetes del 
Colegio Militar del Ejército, entre ellos 
Manfred que se le acercó, conversaron 
un momento y entablaron una amistad, 
que con el tiempo se tornó en una 
relación sentimental. Después se casaron 
y formaron una familia que lleva 46 años. 

Patricia dice que su esposo es un hombre 
cariñoso, respetuoso y muy correcto. Una 
de sus peculiaridades es ser un padre 
consentidor con sus hijos y ni que decir 
con sus nietos, pues los niños son una 
de sus grandes pasiones. Sus nietos 
están en primer lugar de todo.

Cuenta que ella ha asumido el rol 
de primera dama de la ciudad de 
Cochabamba con mucha cautela, 
responsabilidad y discreción. Trata 

Patricia dice que su esposo es 

un hombre cariñoso, respetuoso 

y muy correcto. Una de sus 

peculiaridades es ser un padre 

consentidor con sus hijos y ni que 

decir con sus nietos, pues los niños 

son una de sus grandes pasiones. 

Sus nietos están en 

primer lugar de todo.
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de ayudarlo en todo lo que puede, 
manteniendo una prudente distancia, 
pues reconoce que la autoridad es 
él. Cuando tiene que acompañarlo a 
algunos actos oficiales y sociales, lo 
hace y mantiene su lugar. Se va vestida 
sencilla, como ella es, para no llamar la 
atención. 

Cuando habla de su llajta se llena de 
orgullo. Afirma que las mujeres de su 
tierra no son sólo fieles herederas de 
las Heroínas de la Coronilla, sino que 
también son valientes, pujantes, fuertes 
y decididas a luchar por la libertad, por su 
tierra, su familia y por su pueblo.

Afirma que Cochabamba es una ciudad 
acogedora por excelencia, que ofrece 
el clima ideal para vivir, donde no hace 
ni frío ni calor. Destaca el verdor de sus 
paisajes que forman postales bellas y 
agradables para verlas todos los días. 
Pero si algo seduce en estos valles es 
su gastronomía, variada y deliciosa, 
que invitan a seguir deleitando con un 
sabor inigualable; sin duda, es la Capital 
Gastronómica de Bolivia. Si tiene que 
recomendar un plato regional no duda 
y cita al Pique Macho y como lo llama 
su esposo Manfred, que sea ‘Macho de 
verdad’.

Otro aspecto que enorgullece de su llajta, 
es su condición de Ciudad Jardín, que ha 

Afirma que Cochabamba es 
una ciudad acogedora por 
excelencia, que ofrece el 

clima ideal para vivir, donde 
no hace ni frío ni calor. 

Destaca el verdor de sus 
paisajes que forman postales 

bellas y agradables para 
verlas todos los días. Pero si 
algo seduce en estos valles 
es su gastronomía, variada 
y deliciosa, que invitan a 
seguir deleitando con un 

sabor inigualable; sin duda, 
es la Capital Gastronómica de 

Bolivia
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recuperado gracias a que nuevamente 
sus plazas, parques, avenidas y calles 
se han llenado de árboles, plantas y 
flores, que brindan un aspecto hermoso, 
un verdadero oasis, que los ciudadanos 
ayudan a cuidar.

Sin embargo, cree que hay un aspecto 
que se debe mejorar en Cochabamba 
y en todas las ciudades del país, y es 
el referido al medio ambiente, para que 
todos podamos respirar aire puro.

Si tiene que recomendar a los visitantes 
lugares que conocer en la ciudad de 
Cochabamba dice que hay muchos, 

pero cita tres: el Cristo de la Concordia, 
el más alto del mundo y desde donde 
se puede apreciar casi toda la ciudad. 
También nombre al paseo de El Prado, 
donde se le toma el pulso a esta vibrante 
urbe, con restaurantes, tiendas y locales 
de diferentes tipos, además de estar 
adornada con árboles y plantas floridas, 
muy bonitas. Igualmente cita un paseo 
al Tunari, un sitio integrado por hermosa 
vegetación, que desestresa y ofrece 
cautivantes paisajes.

Patricia afirma que Cochabamba es el 
lugar ideal para vivir, que cada vez está 
mejor y que mira al futuro con optimismo.

Patricia afirma que Cochabamba 

es el lugar ideal para vivir, que cada 

vez está mejor y que mira al futuro 

con optimismo.
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CON SANGRE DE 
EMPRENDEDOR

TOMMY
WENDE
MORANT
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Joven empresario emprendedor, 
con mucho talento, profesional 
en Ingeniería Electrónica y de 

Sistemas, hace una década creo una 
empresa de edificios inteligentes y 
servicios especiales, llamada Élite, 
para realizar instalaciones de audios, 
automatizaciones de sistemas, controles 
de acceso y redes. “Hemos hecho 
edificios inteligentes en Santa Cruz; en 
Cochabamba; en Tarija, y en los demás 
departamentos del país, menos en 
Pando, hasta el momento”, expresa.

Ambicioso y siempre trabajador, ha 
convertido sus retos en emprendimientos 
gastronómicos, diseñados con sólidas 
bases de estudio de mercado, se han 
convertido en todo un éxito en la ciudad 
más próspera del país, Santa Cruz de 
la Sierra. Es propietario de La Chapu 
y de Santo Domingo Café bistró, dos 
conceptos diferentes, pero con el mismo 
tenor, calidad y diversidad, en el servicio, 
el producto y la atención. Aquí cuenta 
cuál es el secreto de su victoria.

La clave del éxito es saber elegir; tomar 
la oportunidad adecuada para tu tipo 
de personalidad y escoger al equipo 
correcto para aprovecharla. Eso es lo 
que hace Tommy Wende, porque tiene 
espíritu de emprendedor. Cuenta con 
los rasgos necesarios para arremeter 
en el momento preciso. Es creativo 
e innovador, constantemente busca 
fuentes de inspiración y tiene una 
mentalidad global.

Con iniciativa y poder de decisión 
para aprovechar las oportunidades. Es 
tolerante y se adapta a los cambios, es 
organizado y disciplinado. Sobre todo, 
es líder, porque estar al frente de un 
negocio implica tener la capacidad de 
inspirar y guiar a otras personas, para 
comunicar objetivos y valores.

Con agallas para arremeter, 
intentar, aprender en el 
camino, equivocarse, caer y 
levantarse hasta alcanzar el 
éxito.

DE AMÉRICA45



DE AMÉRICA46



Desde que conoció Brasil se 
dijo a si mismo que quería 
trabajar allá y a través de la 
ventana de CASACOR São 
Paulo ha entrado a la capital 
paulista.

EMPEZAR DE CERO
Sabe lo que es empezar de abajo. 
“Gracias a Dios siempre tuve el apoyo 
de mi familia, la fuerza moral y el sustento 
económico, siempre me pusieron el 
hombro cuando lo necesité, y eso tiene 
mucho valor”, así cuantifica el soporte 
de sus padres.

“Ellos no me iban a soltar plata si veían 
que yo estaba tirando las cosas al aire 
y haber que pasaba. Dejaron que me 
equivoque, que aprenda, que tropiece 
y después me dieron una mano, pero 
antes les demostré que sí podía y era 
responsable; y hoy en día, básicamente 
toda gira en torno a mi familia”.

Su padre biológico es Jorge Wende, 
pero el padre que lo crio y lo formó, 
es Roberto Bedoya, a quién valora 
y reconoce como tal; su madre es 
Sandra Morant, “son esas dos personas 
que me criaron y me forjaron, ellos me 
inculcaron muchos valores, tuvimos 
una vida cómoda, gracias a Dios, pero 
no estamos hablando de lujos, ya que 
ninguno de mis padres era empresario, 
mi padre trabajó en Repsol durante 18 
años y fue un destacado trabajador 
de la empresa, ascendió pero no 
era propietario, y, mi madre, tuvo una 
agencia de viajes, para costearme los 
estudios en el exterior. Ambos se han 
sacrificado por sus cuatro hijos”. Sus 
hermanos, son Silvia Wende, Francisco 
Bedoya y Matías Bedoya

SUS PRINCIPIOS SON INTOCABLES 
“No se cambian ni se negocian. Eso es 
un poco de lo que significa mi familia. Es 
el centro de todo lo que hago, porque 
cada vez que tomo una decisión, no 
solo en los negocios, sino en cualquier 
cosa, siempre pienso cómo le va caer 
esto a mi familia; si me voy a tal lugar, 
o si pongo esta cosa aquí, o si invierto 
allá, si me duermo, si viajo. Siempre 
estoy viendo cómo podría afectar eso a 
mi familia”, indica Wende.
Los valores inculcados por su familia son 
innegociables, el amor que le trasmitieron 
y le trasmiten no le permiten perder el 
rumbo. Las navidades y fiestas de Año 
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Nuevo, se viven en el seno de la familia, 
no hay mejor lugar en el mundo que 
el calor del hogar, junto a sus padres, 
hermanos y sobrinos.

LOS NEGOCIOS Y LOS EDIFICIOS 
INTELIGENTES 
Los llamados edificios inteligentes son 
aquellas construcciones que incluyen 
sistemas de tecnología integrada, 
equipados con materiales y sistemas 
innovadores que permiten que todos 
sus sistemas estén automatizados y 
autorregulados. Los mismos utilizan 
tecnologías IOT (Internet of things, o 
el internet de las cosas), diferentes 
elementos de domótica como el 
encendido y apagado de luces u otros 
dispositivos (audiovisuales, puertas y 
ventanas, etc.) y también los sistemas 
de control de acceso.

Trabajar o residir en un edificio con 
tecnología inteligente aporta valor 
agregado a los usuarios, como el 
aumento de la seguridad, la eficiencia 
energética y el confort en general. En eso 
trabaja Tommy Wende, con un conjunto 
de empresas constructoras. “Damos un 
servicio completo”, indica el empresario, 
que no ha dudado en abrirse y cambiar 
de rumbo, de la construcción a la 
gastronomía para diversificar el abanico 
de oportunidades, según la ocasión y las 
necesidades.

“Hace tres años que tengo el Grupo 
Wende; somos un grupo restaurantero 
mexicano, en México nos llamamos 
Ende y aquí por la homonimia de la 
compañía de electricidad es que le 
hemos cambiado a Wende, que es mi 
apellido, usamos el mismo logo, pero le 
aumentamos una W.

Dentro del Grupo Wende tenemos, 
por ahora, dos marcas en Bolivia, 
que vendrían a ser La Chapu, una 
marca donde representamos al grupo 
Chapultepec, que es de Guadalajara, 
México y ahora, también tenemos 
Santo Domingo, una marca propia de 
nuestro grupo en México. En esa ciudad 
se llama Santo Domingo y aquí hemos 
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tropicalizado un poco la marca y se 
llama Bistró Santo Domingo, porque es 
la tendencia en Santa Cruz”, refiere el 
empresario.

Ha tenido otros negocios, que él 
considera de aprendizaje en el 
camino, nunca tropiezos, simplemente 
enseñanzas, ha tenido empresas de 
snack, pizzería, otra de importación de 
productos de Estados Unidos, también 
brindó servicios de compras por Internet, 
todo ello fue la base para lo que hoy 
actualmente brilla en su horizonte.

RESTAURANTES ENTRE CEJA Y CEJA
La cadena de restaurantes, implica un 
plan de negocios, mobiliario, personal, 
capacitación, estados financieros y 
contables. Resumido en preparación y 
capacitación en el asunto a invertir. 

Wende explica: “Justamente, hicimos un 
video para la página del café, sobre la 
ciencia que hay detrás de un restaurante 
y cómo influye la experiencia de una 
persona en el tema. La gente se acuerda 
de tres cosas: colores, sabores y sonido. 
Hay distintos negocios, en general, pero 

en un restaurante, son tres cosas las 
importantes. Un restaurant tiene que oler 
rico, tiene que tener una buena música 
y tiene que tener un producto que sepa 
bien. 
Muchas veces, con oler un perfume me 
acuerdo de un momento que tuve en 
mi vida, porque el olfato es un sentido 
estratégico para la memoria. 

Entonces, buscamos brindar esa 
experiencia al cliente. Servicio es la 
forma en que te atiendo y experiencia 
es cuando pasa algo que no esperabas, 
que es lo que nos marca. Por ello, parte 
de que la gente se sienta cómoda en 
nuestros locales, es el mobiliario. 

Depende del modelo de negocio o el 
concepto que tengamos, el mobiliario 
tiene que ser distinto o adecuado. En un 
negocio como La Chapu donde tengo 
comida rápida con márgenes chiquitos, 
pero de mucho volumen, me conviene 
que la mesa rote mucho, entonces 
ponemos sillas poco cómodas, esa la 
realidad. Son sillas altas sin acolchado, 
de madera pura y respaldo de fierro, no 
sé si es correcto decir incomodo, pero 
el fin es que la gente no se quede por 
horas. En cambio, en Santo Domingo, 
buscamos todo lo contrario, tiene 
márgenes un poco más holgados, 
entonces me compensa que una 
persona se quede dos, tres o cuatro 
horas, en realidad las sillas están 
hechas para eso”, explica con amplio 
conocimiento de causa. 

Desde hace tres meses, Santo Domingo 
Café Bistró deleita a su público con su 
variado menú desde las 7:00 hasta las 
23:00. Un lugar donde pueden encontrar 
el platillo preciso para crear momentos 
inolvidables. ¿Por qué hay esa 
diversidad? Al ser un café bistró la gente 
acude en distintos momentos, algunos 
lo ubican por el almuerzo, otros por el 
desayuno y otros por el brunch. Por ello, 
en cada momento del día hay distintas 
necesidades. Lo que se encuentra en 
este espacio gourmet es calidad a toda 
hora.
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POYECTOS
El empresario refiere que actualmente, 
en Santa Cruz, cuenta con dos locales 
de La Chapu y uno de Santo Domingo 
Café Bistró, la intensión es que el 2024 
sean dos y dos. Agregado a ello, una 
nueva marca de cortes de carne, para 
cerrar el año venidero con seis locales 
del Grupo Wende, en funcionamiento. 

“En México, la empresa cuenta con 
discotecas, bares, restaurantes 
de mariscos, restaurantes de fine 
dining (hablamos de un restaurante 
caracterizado por su minucioso cuidado 
en la creación del menú y su selección 
de los ingredientes de la más alta 
calidad, diseño y perfección en platillos 
y bebidas; además del concepto que va 
de la mano con el personal calificado, 
quienes por medio de la eficiencia y 
su esmerado servicio brindan a todos 
los invitados una experiencia única). Al 
final de cuentas estamos generando 
empleos y mejorando la calidad de vida 
de la gente, donde quiera que sea”, 
expresa Wende.

Ha dado char las a jóvenes 
emprendedores sobre cómo manejar 
franquicias, cómo formalizar y hacer 
crecer su negocio. Ahora sueña, y en 
ello trabaja, iniciar el año 2024 dando un 
curso gratuito sobre como expandir tu 
negocio o como poder armar procesos 
dentro de tu negocio, para que este 
pueda funcionar sin que el dueño esté 
ahí. 

“¿En qué desencadena esto? En que, 
si usted ya no tiene que estar en su 
negocio para que funcione, usted 
puede dedicarse a buscar otro negocio 
y al buscar otro horizonte, quiere decir 
que está generando más empleo y 
sigue contribuyendo a la economía 
de la ciudad y del país, porque si 
tengo 50 trabajadores ahora, esos 50 
trabajadores tienen la posibilidad de ir 
al supermercado, de ir al cine, de ir al 
gimnasio, de comprarse ropa. Entonces 
generó movimiento económico”, indica 
este joven visionario.

VISIÓN
“Como grupo restaurantero, formalizar el 
rubro, por ejemplo. Un caso puntual, los 
mandos medios que se llaman en este 
negocio, en México es normal, todos 
los restaurantes tienen mandos medios, 
que eso vendría a ser el gerente del 
restaurante o el capitán del restaurant. 
En Bolivia no existe, aquí siempre está el 
dueño del restaurante y todos los demás 
abajo. Entonces parte de mi visión, es 
en un futuro profesionalizar el rubro y 
que realmente la persona que se meta 
a trabajar en un restaurante, sea una 

persona que sabe lo que está haciendo 
y que está yendo con herramientas 
para trabajar”, expresa su deseo más 
vehemente.

A esto se refiere, lo que ocurre en 
nuestro medio es que las personas 
cuando reciben un dinero, de una 
liquidación, quinquenio o venta de algún 
bien, deciden poner un negocio de 
comida. “En trago (bebidas) y comida 
nunca se pierde, se dice, pero lo que 
no todos saben es que las entidades 
bancarias a los negocios que menos 
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les presta dinero es a los restaurantes. 
De 10 restaurantes, solo tres sobreviven 
el primer año y de esos tres, solo uno, 
llega a los cinco años. La tasa de éxito 
es bajísima, es de los negocios más 
riesgosos. Cuando uno va con un 
consultor financiero, te dice no pongas 
restaurantes, ni discotecas ni negocios 
de moda, es complicado y sacrificado, 
hay que trabajar duro”.

El experto explica que este es un rubro 
muy complejo por un tema de falta 
de información, la gente cree todo lo 
contrario, como no demanda un título 
para ejercer, como lo exige la medicina, 
donde hay que estudiar 10 años, pero 
no ven que detrás se tiene que saber de 
finanzas, de contabilidad, de marketing, 
o sea, en un mundo de cosas que 
demanda el restaurante.

“Todo es una cadena, desde abrir el 
boliche, hasta hacer una compra. El 
éxito de todo negocio empieza con la 
compra. Si compró caro y el producto 
que no es el ideal para su producción, ya 
se equivocó, para ello hay que estudiar 
y estar preparado. Por esto, el tema de 
mi visión es poder formalizar este rubro”.

Como integrante del directorio de la 
Cámara Gastronómica de Santa Cruz, 
tiene un Meta Plan para los próximos 
2024 y 2025, que es profesionalizar 
y formalizar el sector. “Tuve dos 
restaurantes antes de estos y cuando 
uno cierra un restaurante, se dice nunca 
más y lo que costó 10.000 $us lo remata 
en 2.000, con tal de no verlo, y eso 
genera un mal recuerdo, para que eso 
no ocurra hay que estar preparado”.

MISION
“Como persona, como empresario, es de 
una manera muy genérica, pero consiste 
en mejorar la calidad de vida de la gente, 
con esto me refiero a que, si a una 
persona le damos las herramientas, en 
lugar de darle simplemente el producto 
o el recurso, a esa persona le estamos 
dando ideas para que vaya y replique lo 
que aprendió con nosotros y vea el otro 
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lado. Tengo varios extrabajadores que 
ahora tienen su propio restaurante y soy 
su principal consultor, los llamo para que 
me cuenten cómo les va, para ayudarlos 
y aportar con mi experiencia”.

‘La cortesía es una marca del caballero, 
tanto como el coraje’, decía Theodore 
Roosevelt. Una máxima que aplica el 
empresario con sus pares. “Hay que 
aliarse con los colegas del sector, para 
que a todos les vaya bien, no verse 
como competencia, porque si a uno 
le va bien, a todos les irá bien, la gente 
todos los días no come lo mismo, por 
ello la variedad es buena”, indica.

“Lo que te incomoda, te hace crecer 
y que no se trata de cuántas veces se 
intenta hacer algo, sino simplemente de 
no dejar de intentarlo, porque muchas 
veces uno se frustra y tira la toalla en 
la puerta del éxito y es un tema de 
insistencia, hay que seguir y seguir 
porque llega un momento en que todo 
confabula a tu favor y lo logras, hay que 
aprender de los errores. Puedes ser un 
empresario grande, mediano o pequeño, 
a todos nos llegan malas situaciones, la 
clave en saber levantarse y empezar de 
nuevo”.  

Lo que te incomoda, te hace 
crecer y que no se trata de 
cuántas veces se intenta 

hacer algo, sino simplemente 
de no dejar de intentarlo, 

porque muchas veces uno 
se frustra y tira la toalla en 
la puerta del éxito y es un 
tema de insistencia, hay 

que seguir y seguir porque 
llega un momento en que 

todo confabula a tu favor y lo 
logras, hay que aprender de 

los errores.

DE AMÉRICA53



Sandra Valverde Sandra Valverde 
de Grichukinde Grichukin
“La crisis hay que convertirla en “La crisis hay que convertirla en 

oportunidad de crecimiento y oportunidad de crecimiento y 

diversificación”diversificación”
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Con una experiencia de casi tres 
décadas de trabajo en el área 
de la Auditoría Financiera, Sandra 

Valverde de Grichukín es un fiel ejemplo 
de que insistir, persistir y actuar con 
optimismo llevan al éxito profesional 
y laboral. Desde hace 15 años junto 
a su esposo Yerko Grichukín Morón 
está al frente de su empresa Import & 
Export Imbolcarp SRL dedicada a la 
comercialización y fábrica de carpas 
plásticas, engomados, toldos y mallas 
sombras en todo el país.

Confieza que están pasando, como casi 
toda la industria y el comercio nacional, 
por una profunda crisis, que los ha 
llevado a repensar la forma de trabajar, 
de salirse un poco de la zona de confort 
para enfrentar los malos días y seguir 

adelante ofreciendo sus productos con la 
misma calidad y precios más accesibles, 
para satisfacer las necesidades de sus 
clientes.

Sandra es una convencida de que la crisis 
pasará, porque ‘no hay mal que dure 100 
años’ y que con creatividad y persistencia 
se saldrá adelante. Cree que esta 
tormenta, la crisis, se la debe convertir 
en nuevas oportunidades de desarrollo, 
como diversificar sus productos. Es así 
que de ser una empresa importadora, 
se convirtieron en una fábrica de carpas. 
Luego de hacer un estudio de mercado, 
de costos y de viabilidad, decidieron 
convertirse en fabricantes de lo que 
venden. Importan la materia prima de 
China y empezaron a elaborar sus 
propios productos. Y así también generan 
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más fuentes de empleos y principalmente 
iniciaron una nueva etapa en Imbolcarp.
Esa situación los llevó a ver al mercado con 
otra visión, ahora ya como productores y 
comercializadores, abriendo su área de 
trabajo.

Por ello es que siguiendo los consejos de 
su madre, de que nunca se debe bajar los 
brazos ni abandonar un proyecto, y que 
todo se bebe enfrentar con optinismo, 
mira al futuro con la convicción de que 
vienen mejores días y que seguirán 
creciendo como empresa.

Pero no todo en la vida de Sandra es 
trabajo, números y reuniones, también 
es madre, esposa y una mujer feliz, 
realizada plenamente. Cuenta que 
nunca abandonó sus obligaciones en 
su hogar. Supo planificar su tiempo y sus 
prioridades. Tiene dos hijas, Andrea, de 
22 años, y Yerinka que está a punto de 
cumplir 15. La mayor ya es profesional 
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También cree que el éxito que 

ha alcanzado viene por la unidad 

familiar que tienen, pues cada uno 

de ellos es un soldado en este 

ejercito laboral y familiar, en el que 

todos ganan las batallas.

en Comercio Internacional, y la segunda 
sigue sus estudios escolares. Ellas son 
la luz que ilumina su vida, el motivo de 
todos sus sacrificios y su gran alegría.
Dice que desde que abrieron su 
empresa se organizó de tal manera de no 
descuidar ni a su familia ni a su trabajo. En 
la mañana está en Imbolcarp, atendiendo 
todas las necesidades de la empresa, 
y en la tarde está en su casa, guiando 
a sus hijas y ocupándose de todo lo 
referente al hogar. Algunas veces desde 
su domicilio atiende asuntos de trabajo, 
en una especie de Home Office.

También cree que el éxito que ha 
alcanzado viene por la unidad familiar 
que tienen, pues cada uno de ellos es un 
soldado en este ejercito laboral y familiar, 
en el que todos ganan las batallas. Dice 
que no hay nada más satisfactorio que 
ver que los buenos frutos se recogen 
del árbol de la familia, que es regado y 
abonado con mucho amor. Y por ello es 
que tiene la seguridad de que seguirán 
creciendo, más aún cuando se incorpore 
la nueva generación (hijas), con lo que 
alcanzará la felicidad plena.

Mientras tando sigue yendo todas las 
mañanas a su empresa, para ver que 
los números cuadren, que la balanza 
comercial tenga cifras positivas, que 
se produzcan las carpas, los toldos y 
las mallas sombras con la calidad de 
siempre. Que todo ello salga al mercado 
y se vendan adecuadamente. Todo ello 
con la mirada puesta  en su hogar, que 
es lo más importante en su vida.
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La guerrera de la vida 
que le gana la pulseta a la 
adversidad

Laura 
Donoso
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Parecería que está hecha de hierro 
o de buena madera, no solo 
por la solidez de sus músculos, 

sino por la fortaleza que tiene física y 
espiritualmente. Y es que Laura Donoso 
Mata es es buen ejemplo de amor a la 
vida.

Es cruceña, está casada desde hace 
más de 20 añoscon Jorge Méndez, y 
tienen dos hijos, Jorge Andrés y Renato, 
que junto a sus padres René Donoso y 
Anita Mata son el pilar fundamental de 
su vida. Dice que no sabe que haría sin 
ellos, pues la motivan a seguir adelante, 
la cuidan y están a su lado en todo 
momento, por lo que considera que su 
familia es la mayor bendición de su vida.
Laura padece de Diabetes 1, aquella 
que les da a los niños y jovencitos, y 
que en su caso le cambió totalmente la 
forma de vida.

Cuenta que cuando le detectaron la 
Diabetes 1 el mundo se le vino abajo. 
Era muy jovencita y  creyó que todos sus 
planes se terminarían. Vio que entraba 
en un túnel oscuro sin salida, pensó que 
su vida terminaba. Gracias a su espíritu 
optimista, a su fuerza de voluntad, a 
creer que Dios todo lo puede y a que 
los médicos que la trataban le dieron 
una clara y buena explicación de su 
situación. Le dijeron que su realidad era 
grave, pero que siendo disciplinada, 
fuerte y siguiendo estrictamente un 
tratamiento médico, no solo que podía 
vivir, sino que podía vivir bien, que su 
vida sería normal, como la de cualquier 
mujer, que se casaría, que tendría hijos 
y sería feliz. 

Y así fue, con el carácter entusiasta que 
la caracteriza, con la fuerza espiritual que 
tiene, con la fe  de que el Señor nunca 
abandona a sus hijos, cambió su forma 
de vida y se puso manos a la obra de 
sanación.

No solo empezó a tomar muchos 
remedios y a colocarse una inyección 
diaria de insulina, que hasta ahora lo 
hace ella misma, sino que también 
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cambió su régimen alimenticio, aprendió 
a comer sano y a evitar todo lo que le 
hace daño a su organismo.

Laura explica que el cuerpo humano 
produce una hormona, que cuando 
se tiene Diabetes se deja producir, por 
lo que dicha hormona tiene que ser 
ingresada al organismo por medio de 
una inyección de insulina diariamente. Y 
a ello hay que ayudar comiendo sano y 
haciendo ejercicios.
Y ahí se encuentra otro de los cambios 
de su vida, tener que realizar actividades 
físicas de manera continua. Y no solo que 
lo empezó hacer, sino que le encantó. 
Tanto que dice que actualmente es una 
adicta a los ejercicios. Desde que se 
casó, hace más de 20 años, con Jorge 
Méndez, que es uno de los mejores 

instructores de gimnasio de Bolivia, hace 
ejercicios todos los días, esté donde 
esté, ya sea que se encuentre en un 
viaje en un barco o en hotel perdido 
en la selva o el desierto,  encuentra un 
gimnasio, y si no hay, lo arma uno para 
ella, con la ayuda de su marido.
Aprendió a vivir con Diabetes 1. Y en 
vez de llorar o de echarse al muere, su 
enfermedad fue motivo para tener una 
vida sana. Dice que nunca cuestionó a 
Dios de por qué le dio esa enfermedad. 
Cree que el Señor hace las cosas por 
algo y con un propósito. En su caso 
cree que fue para que lleve una vida 
saludable, organizada y al lado de su 
familia.

Cuenta que su familia también aprendió 
a vivir con Diabetes. Su esposo, sus 

Aprendió a vivir con Diabetes 
1. Y en vez de llorar o 
de echarse al muere, su 
enfermedad fue motivo para 
tener una vida sana.
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padres y sus hijos se adaptaron a esa 
enfermedad. La investigan y saben 
todo sobre. “Cuando una persona tiene 
Diabetes, su familia también sufre por 
esa enfermedad”, dijo.

Pero la Diabetes 1 no ha sido la única 
prueba que ha tenido en su vida. En 
tiempo de pandemia se contagió de 
Covid 19, y en su caso, por tener una 
enfermedad de base era más grave.

Sin embargo dice que los médicos 
actuaron rápida y eficientemente. La 
aislaron, le dieron un tratamiento que 
siguió y logró vencer la enfermedad, 
aunque confiesa que tuvo temor, pero 
que fue superado por su entusiasmo, 
por el tratamiento que siguió y volvió a 
la normalidad.

Pero lo que sí estuvo grave fue lo que 
le pasó hace un año, en un crucero 
por el Caribe, se contagió de un virus 
que desencadenó en una Esterocolitis 
necrosante, que infectó e inflamó sus 
intestinos, estómago, colon y riñón.

Cuenta que estaba feliz y contenta 
paseando en un hermoso barco por 
las islas del Caribe, cuando empezó a 
sentir un dolor agudo en el estómago, 
que cada vez aumentaba y que se 
volvió insoportable. Fue atendida por 
los médicos del navío y pidieron que la 
lleven a un hospital en alguna ciudad 
próxima, pues su caso era grave. 

Primero pensaron llevarla a Cuba o a 
Puerto Rico, pero decidieron que mejor 
era trasladarla a un centro médico de 
Miami. En un helicóptero-hambulancia 
la llevaron hasta Florida. Y ahí de 
inmediato fue internada en un hospital 
donde le hicieron varios análisis, en los 
que detectaron que tenía la bacteria 
Esterocolitis, que estaba atacando 
fuertemente su organismo. De inmediato 
le hicieron un tratamiento que arrinconó 
a la bacteria y que después, ya en Santa 
Cruz, terminó con el virus.
Laura dice que gracias a Dios que la 
llevaron a un hospital de Estados Unidos, 
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donde la Medicina está avanzada y 
pudieron combatir y vencer a la  bacteria, 
porque si la hubiesen llevado a otra 
parte, tal vez la historia haya sido otra. 
Pero como está protegida por Dios tuvo 
un auxilio médico de primer nivel.

Con todas las experiencias y vivencias 
que ha tenido, Laura quiere ser 
motivadora social. Participar en 
conferencias para contar lo que ha vivido, 
y que sirva de ejemplo a las personas, 
para que no sean pesimista si tienen 
alguna enfermedad. Quiere enseñar 
a llevar una vida saludable, comiendo 
sano, haciendo ejercicios y confiando 
en el Señor, que es quien tiene la última 
palabra. Dice que muchas veces a la 
gente le falta optimismo, se dejan llevar 
por la depresión y entran en un túnel 
sin retorno. Pero si fuesen optimistas 
verán que al final del túnel hay una luz 
de esperanza, de salud y de vida.
Laura es licenciada en Comunicación 
Social, con una maestría en Imagen 
Corporativa y especializada en 
Nutrición. Tiene un diplomado en Nuevo 
Periodismo.

Trabaja en medios de comunicación 
desde sus 18 años. Ha estado en 
varios canales de televisión, periódicos 
y revisto. Quiere tener una licenciatura 
en Nutrición y Psicología, para seguir 
ayudando a la gente. Dice que su misión 
es ayudar a los demás de manera física 
y psicológica.
Cree que “los que aman a Dios, todas 
las cosas son para bien”. Y que no cree 
en un Dios de castigo, que más bien 
nuestro Dios es bueno y misericordioso, 
que nos ama y nos da muchas 
oportunidades en la vida.

Así es ella, Laura Donoso, una bella mujer 
que ha superado muchas adversidades, 
y cuya existencia es un ejemplo de 
constancia, disciplina y amor por la vida. 
Es extrovertida, siempre está sonriendo y 
donde va se hace notar, no solo por su 
físico saludable, sino principalmente por 
su personalidad, alegre, dicharachera y 
amigable.
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La estilista que levantó 
el emporio de belleza 
más importante 
de Bolivia

Gloria 
Limpias
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Gloria Limpias se convirtió  en 

sinónimo de belleza, de reinas, de 

misses y de eventos de mucha 

categoría. Ahora que el tiempo 

pasó, que es madre de tres 

hijas y abuela de cinco nietos, 

hace un alto en sus ajetreadas 

ocupaciones, y desde su elegante 

y moderna oficina, en Equipetrol, 

mira al horizonte y recuerda sus 

inicios en este trabajo que empezó 

como estilista. 

Su nombre es Basil ia Gloria 
Suárez Justiniano, se la conoce 
simplemente como Gloria Limpias. 

Nació en Santa Cruz el 28 de noviembre 
de 1946; estudió en el Instituto María 
Goretti de la capital cruceña y Estilismo 
en Brasil. Cuando tenía 16 años, con la 
ayuda de su madre, abrió su salón de 
belleza, en la zona de las 7 Calles, que 
llevaba su nombre, que con el paso del 
tiempo y gracias a su profesionalismo 
convirtió en su sello, en una famosa 
marca.

Gloria Limpias se convirtió  en sinónimo 
de belleza, de reinas, de misses y de 
eventos de mucha categoría. Ahora que 
el tiempo pasó, que es madre de tres hijas 
y abuela de cinco nietos, hace un alto en 
sus ajetreadas ocupaciones, y desde su 
elegante y moderna oficina, en Equipetrol, 
mira al horizonte y recuerda sus inicios en 
este trabajo que empezó como estilista. 
Cuenta que nada hubiese sido posible 
si su madre ‘Chena’ Justiniano no le 
hubiese dado el empujón para que abra 
su primer salón de belleza.

Dice que sus hijas es lo más hermoso 
que le ha pasado en su vida, que todo 
su esfuerzo y trabajo ha sido por ellas. 
Ahora que son adultas, profesionales y 
que han formado sus propias familias, es 
más feliz al verlas realizadas y da gracias 
a Dios por todo lo que le ha dado en la 
vida y se da cuenta de que, lo que el 
Señor dispone está bien.
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Reconoce que su vida no ha sido fácil,  
que ha tenido que pasar por momentos 
muy delicados, pero que con la gracia 
divina los ha superado.
Recuerda la frase de un libre pensador 
que dice: “con las piedras que me 
arrojaron construí el camino que me llevó 
al éxito”.

Pero si Gloria Limpias es una madre 
contenta y orgullosa de sus hijas, es 
doblemente feliz con sus cinco nietos. 
“Es un amor diferente, es una alegría 
única tenerlos, son la continuación de mi 
vida”, dice.

Se considera una abuela aduladora, 
todo el tiempo está pensando en ellos, 
que estén bien. Le pide al Señor que 
los proteja y que principalmente les de 
salud. Comenta que nunca se imaginó 
la felicidad que le darían los hijos de sus 
hijas. Cree que su realización como ser 
humano se refleja en ellos y reitera que 
los ama con todo su corazón, que se han 
convertido en la razón de su existir.

EMPORIO DE LA BELLEZA
En este 2024 Promociones Gloria cumple 
45 años de existencia. El 23 de marzo 
de 1979, la fecha en que se recordaba 
el centenario de la pérdida de nuestra 
salida soberana al mar, tuvo lugar el 
primer evento organizado por Gloria de 
Limpias. Fue la elección de Miss Litoral, 

título que ganó María Cristina Justiniano, 
y la coronación de Patricia Asbún como 
Miss Santa Cruz 1979. El acto tuvo lugar 
en la discoteca de Viva María, local que 
estaba de moda en aquella época y que 
se llenó completamente de un público 
entusiasta y ansioso de ver a las nuevas 
reinas de belleza.

Dos meses después se celebró el 
certamen Miss Bolivia, ganado por María 
Luisa Rendón, Miss Cochabamba. 
Ese fue el primer concurso nacional de 
belleza organizado por Gloria Limpias 
en Santa Cruz. Después vinieron más 
Miss Bolivia en la capital cruceña, que 
fueron evolucionando, hasta convertirse 
en grandes espectáculos artísticos y de 
belleza.

Actualmente Promociones Gloria, con 
sede en Santa Cruz de la Sierra es 
organizadora de los certámenes Miss 
Bolivia y Miss Santa Cruz, y es responsable 
de todos los concursos departamentales 
en todo el país y del único evento de 
belleza internacional que se desarrolla 
en Bolivia, el Reina Hispanoamericana. 
Tiene las franquicias de Miss Universo, 
Miss Mundo, Miss Internacional, Miss 
Grand, Miss Tierra y otro medio centenar 
de concursos internacionales femeninos 
y masculinos.

Recuerda que cuando se inició como 
estilista, a principios de los años 60, del 
siglo pasado. Santa Cruz era una ciudad 
chica y conservadora. La gente no 
estaba acostumbrada a los servicios de 
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de Limpias
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una peluquería completa, pero ella con 
mucho entusiasmo se fue ganando una 
clientela que confiaba en su criterio y en 
su talento. Por su salón pasaron esposas 
de presidentes, ministros, alcaldes, 
empresarios y damas de la sociedad 
que la buscaban para que las deje más 
bellas.

Una de sus clientes asíduas, la sra. 
Purita Saucedo, contó que Gloria tenía 
unas manos de hada, “uno se sentaba 
en el sillón frente al espejo y en un ratito 
nos peinaba y quedaba lista. No hay ni 

habrá una peinadora como Gloria, tan 
talentosa y bien organizada en su salón. 
Sus moños eran hermosos y tenían su 
sello”, dijo.

Gloria se casó con Ronald ‘Negro’ 
Limpias, con quien formó una bonita 
familia, que la integran sus hijas Eliana, 
Tatiana y Gloria Mariana, que son el pilar 
fundamental de su existencia.

Recuerda que nunca se separó de sus 
hijas para trabajar, las tenía siempre a 
su lado. “Mi casa estaba junto al salón, 

así que Eliana y Tatiana siempre se 
encontraban conmigo, las veía todo el 
tiempo y eso me ayudaba a que esté 
tranquila.
Ya cuando estuvieron grandecitas les 
puse oficio en el salón. Algunas veces 
se turnaban y atendían la caja. Después 
de varios años nació Gloria Mariana y a 
ella también la tenía a mi lado cuando 
trabajaba”, recuerda.

El emporio de la belleza tiene un nombre 
en Bolivia, y es Promociones Gloria, 
desde hace 45 años.
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Sheynnis Sheynnis 
PalaciosPalacios
La Miss La Miss 
Universo que Universo que 
hizo temblar hizo temblar 
a la dictadura a la dictadura 
nicaragüensenicaragüense

DE AMÉRICA68



El 18 noviembre de 2023 será 
recordado como el día en que 
por primera vez una nicaragüense 

y centroamericana gana el prestigioso 
concurso de Miss Universo, y ello puso 
contra las cuerdas al gobierno dictatorial 
de Daniel Ortega y su esposa Rosario 
Murillo, pues ese hecho puso en la 
mira mundial a aquel pequeño y pobre 
país de Centroamérica, donde se ha 
derrocado a la democracia y se violan 
sistematicamente los Derechos Humanos 
de su pueblo.

Cuando a escala mundial se anunciaban 
que Nicaragua se llevaba la corona de 
Miss Universo, la dictadura nicaragüense 
temblaba porque pensaban que Sheynnis 
se convertiría en denunciante de todas 
las atrocidades que cometen.

Sin embargo la nueva Miss Universo lo 
que quería era darle una gran alegría a su 
pueblo y en convertirse en embajadora 
de Buena Voluntad de su país. No tenía 
en su mente atacar al gobierno de su 
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nación, que muy bien podía hacerlo, pero 
ese no era su propósito.

En cambio el gobierno de su país le cerró 
las puertas para regresar a su pueblo. Se 
ordenó a la línea aérea Avianca, que la 
transportaba en sus viajes internacionales, 
que no la dejen abordar el vuelo de 
retorno de El Salvador, donde se celebró 
el Miss Universo, a Nicaragua. Lo que se 
probó con la publicación de la órden de 
de no abordaje del avión de Avianca.

Al gobierno nicaragüense no le hizo gracia 
el triunfo universal de Shaynnis. Pidieron 
al pueblo que no salgan a las calles a 
celebrar, y si lo hacían sería tomado como 
actos subversivos y de desacato a la 
autoridad.

Muchos se preguntaban ¿por qué el 
gobierno de Nicaragua no está contento 
con el triunfo de su compatriota? Y 
la respuesta saltaba al aire, porque 
tenían miedo de que la Miss Universo 
use su fama para desprestigiarlos 
internacionalmente.
A Shaynnis Palacios le costó mucho ganar 
el concurso de Miss Universo, no solo 
por la fuerte competencia de belleza que 
tuvo, sino también por la desconfianza 
de algunos de sus compatriotas, en su 
propio país.

Un sector del periodismo nicaragüense 
la atacó mucho antes de ganar la corona 
universal. Decían que no llegaría lejos, 
porque no tenía atributos para concursar 
para Miss Universo. Y sacaban a relucir 
sus orígenes humildes.

Sheynnis nunca negó que era una joven 
que pertenecía a una familia muy pobre 
en Managua. Que para conseguir la 
licenciatura en Comunicación Social tuvo 
que esforzarse el doble y hasta el triple 
que sus compañeros de aula.

Asistió en la Universidad Centroamericana, 
y para pagar sus estudios tenía que 
preparar y vender buñuelos a sus 
compañeros.
Cuenta que se levantaba temprano todos 
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los días para ayudar a su madre y a su 
abuela a preparar los buñuelos, luego los 
acomodaba en una canasta y los llevaba 
a la universidad, donde los ofrecía y los 
vendía. Así pagaba sus estudios, y dice 
que nunca se avergonzó de eso, pues 
considera que el trabajo dignifica a las 
personas. Todo aquello fue motivo de 
burlas por una parte del periodismo de 
su país, que de manera despectiva la 
llamaban Miss Buñuelos.

El gobierno de Nicaragua la fichó desde 
que en 2018 participó en una marcha de 
protesta en contra del régimen dictatorial 
sandinista, y a favor de los Derechos 
Humanos, que estaban siendo violados.
El gobierno publicó fotos de Sheynnis 
levantando una bandera nicaragüense en 
media marcha. Ella no negó que participó 
en dicho mitin y dijo que lo volvería a hacer, 
si ello ayudaba a defender la Democracia.
Sheynnis Alondra Palacios Cornejo tiene 
23 años, mide 1,81 m, es comunicadora 
social y ganó el concurso Miss Universo 
2023 en El Salvador. Actualmente reside 
en Nueva York, donde se encuentra 
la sede administrativa del concurso 
universal. 
Después de su triunfo no ha regresado 
a su país y no hay fecha para que realice 
dicha visita, que tanto desea.
El gobierno nicaragüense le teme 
a Sheynnis y tienen miedo que los 
desprestigie, mientras ella solo piensa 
en que su país goce de libertad y 
democracia.
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Palacio Versalles El lujo arquitectónico 
en su mayor esplendor
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Un catedrático de la materia de 
Historia de la Cultura en la carrera 
de Comunicación Social comentó 

que el palacio Versalles era la obra 
arquitectónica más hermosa, lujosa y 
esplendorosa del mundo. Que muchos 
monarcas y mandatarios quisieron 
igualarlo, pero no lo consiguieron, porque 
Versalles es único e incomparable, a 
pesar del paso del tiempo.

El palacio Versalles está situado a 
18 kilómetros de París, en un pueblo 
del mismo nombre. Está dividido en 
tres pabellones: en Versalles central, 
Gran Trianón y en el Pequeño Trianón, 
construídos sobre 67.121 metros 
cuadrados  además de contar con 
un sector de caballerizas. Tiene 1.800 
hectáreas de jardínes y bosques muy 
bien cuidados.

En total cuenta con 700 habitaciones, que 
tienen 2.000 ventanas, 1.250 chimeneas, 
67 escalinatas. El palacio cuenta con 483 
espejos, 372 estatuas y 55 fuentes de 
agua.

Cada año 15 millones de personas 
recorren el palacio Versalles, siendo el 
tercer lugar más visitado de Francia, solo 
superado por la torre Eiffel y el museo del 
Louvre.

Este palacio actualmente es de 
propiedad de la República Francesa, es 
administrado por el Ministerio de Cultura 
y fue declarado Patrimonio Cultural de la 
Humanidad por la Unesco.
El palacio Versalles inicialmente fue un 
pabellón de caza, que fue mandado a 
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Luis XV volvió a remodelarlo y le dio 

el toque arquitectónico de lujo. El 

rey sol quería que su residencia se 

convierta en el sitio más lujoso del 

mundo, en el más espectacular y 

en el más grande, y lo consiguió.

construír por el rey Luis XIII, en 1623, y 
fue ampliado en 1631. El rey Luis XIV lo 
volvió a ampliar y restaurar, convirtiéndolo 
en un palacio, a donde se trasladó y llevó 
su corte, por lo que convirtió a Versalles 
en la capital de Francia.

Luis XV volvió a remodelarlo y le dio el 
toque arquitectónico de lujo. El rey sol 
quería que su residencia se convierta 
en el sitio más lujoso del mundo, en el 
más espectacular y en el más grande, y 
lo consiguió.
Sometieron a Versalles a muchos 
cambios, todo bajo el estilo barroco 
francés. Se dispuso que frente al ingreso 
haya una gran plaza, rodeada por verjas 

doradas, que representaban la riqueza 
del reino. El gran portal también eran color 
oro, con el escudo del rey al centro. Al 
ingresar había una amplia sala con pisos 
de mármol, grandes ventanales y pesadas 
cortinas rojas, todo ello iluminado por 
gigantescas lámparas de cristales. 
Varios cuadros de pintores franceses e 
italianos adornaban las paredes junto a 
finos candelabros de plata y jarrones de 
porcelana china.

A partir de ahí se disponían los diferentes 
espacios, como el salón de los espejos, 
el salón del trono, el comedor de gala, 
la biblioteca, las oficinas del rey, de sus 
asistentes y de los miembros de la corte 
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Se contaba todos los días con 

floristas que estaban encargados 

de colocar flores frescas en todos 

los espacios, y derramaban pétalos 

de rosas por los lugares por donde 

caminaba el rey, la reina y los 

príncipes.

real. Todo finamente decorado, con 
muebles y adornos en los que prevalecía 
el color oro. El rey quería que todo quien 
visite Versalles quede impresionado por 
su belleza y su lujo, y que nunca se olvide 
de lo que vio y vivió en aquel palacio.
El lujo era excesivo. Desde los grifos de 
los lavamanos en los baños, hasta la 
decoración de las ventanas eran obras 
de arte y bellos. No había un solo lugar en 
el palacio que no sea hermoso, llegando 
a la extravagancia.
En el primer piso se encontraban los 
aposentos del monarca y de su familia, 
con dormitorios, baños, salas de juego, 
comedores, cocinas y espacios para la 
diversión.

Se contaba todos los días con floristas 
que estaban encargados de colocar 
flores frescas en todos los espacios, y 
derramaban pétalos de rosas por los 
lugares por donde caminaba el rey, la 
reina y los príncipes.

La segunda planta estaba destinada a la 
corte real y a las amistades de los reyes, 
que eran quienes más disfrutaban de las 
comodidades y lujos de Versalles. Allí 
también se llevaban a cabo las fiestas, 
que terminaban en orgías, con excesos 
de comidas, bebidas y sexo. También 
aquellas salas estaban finamente 
decoradas, con todas las comodidades 
de la época, que incluían dormitorios 
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privados, con camas, sofás, baños y 
amplios ventanales que hacían que 
entre aire fresco para descongestionar 
dichos lugares, después de las fiestas y 
bacanales que allí tenían lugar.

Los demás espacios del palacio eran 
salas y más salas, todas de gran lujo, 
donde se realizaban los actos oficiales 
estatales y sobre todo las comidas y 
fiestas que organizaba la familia real.

Todos aquellos excesos y celebraciones 
llegaron a su fin cuando estalló la 
Revolución Francesa, que terminó con la 
monarquía, enjuició a la familia real y a sus 
llegados y llevó a la guillotina a los reyes 
Luis XVI y María Antonieta.

Después que los monarcas abandonaron 
Versalles, un grupo de revolucionarios 
ingresó al palacio destruyeron todo lo 
que pudieron y robaron parte de sus 
objetos. Algunos se llevaban hasta las 
puertas y ventanas, y varios inodoros 
fueron arrancados de los baños. Lo que 
querían era terminar con Versalles, que 
para ellos simbolizaba el abuso de poder, 
la injusticia el exceso y la pobreza en la 
que estaba sometida el pueblo.

A pesar de los saqueos Versalles 
continuó en pie, se llevaron objetos de 
lujo pero el palacio conservó su belleza 
arquitectónica. La reina María Antonieta 
guardó entre la ropa que vestía, parte 
de sus joyas, que luego le confiscaron y 
fueron vendidas y subastadas.

Después Versalles fue restaurado por 
Napoleón Bonaparte y pasó a poder del 
Estado Francés.

El palacio Versalles fue testigo de la 
Revolución Francesa, de la instauración 
de la república, de la primera y segunda 
Guerra Mundial, de la Guerra Fría, del 
Mayo del 68 y de la Pandemia del Covid, 
y sigue en pie, con todo su esplendor. 
Actualmente es un museo y sede de 
importantes reuniones políticas y sociales, 
sigue influyendo en la vida de Francia y 
del mundo
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